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自治区政法机关野迎接二十大尧优化法
治化营商环境尧 服务保障高质量发展冶大
讨论活动开展以来袁 呼和浩特市中级人民
法院系统谋划尧 精准发力袁 从优化法治化
营商环境实际需求出发袁 围绕法院工作特
点袁深入对照检查袁广泛开门纳谏袁采取九
大举措袁 着力解决一批企业和群众 野急难
愁盼冶的问题袁打造最优法治化营商环境袁
护航经济社会高质量发展遥

缩短诉讼费交退耗时
千方百计方便当事人

如何想企业和群众之所想袁 急企业和
群众之所急袁 千方百计方便当事人袁 呼和
浩特市中院用实际行动交出了一份满意的
答卷遥
过去袁 当事人办理诉讼费退费需要到

法院提交退费申请书尧 生效法律文书尧身
份证明尧 银行账户信息等书面材料袁 耗时
又费力遥 为进一步规范诉讼费交退办理流
程袁 缩短诉讼费交退耗时袁 呼和浩特市中
院出台了 叶关于诉讼费用交退费工作的实
施办法曳袁 建立了诉讼费退费银行账户确
认制度袁 明确规定主动退费工作的发起尧
审批尧 退费各流程袁 明确各有关部门的责
任分工遥 诉讼费用野主动退冶机制建成后袁
当事人再不用跑腿了袁 在法律文书生效之
日起 15 日内袁 按照规定和裁判文书内容袁
法院将诉讼费用直接退还至当事人预留账
户袁 切实让当事人感受到诉讼费用 野主动
退冶工作带来的便捷遥

繁简分流再深化
执行质效野加速度冶

随着社会法治化程度不断加深袁 社会
对司法的需求越来越大袁 司法的效率问题
已经成为影响和制约司法活动改革和发展
的重要因素遥
简单的案件快刀斩乱麻袁 复杂的案件

野文火冶 细细煲袁 这既符合人们的认知规
律袁 又是司法体制改革的一个要求遥 2020
年袁 呼和浩特市中院制定出台了 叶呼和浩

特市中级人民法院简单民事案件快审的标
准化操作规程渊试行冤曳袁明确将一些权利
义务关系简单明确的案件纳入简案范围袁
组建专业化的快审团队进行审理遥

在迎接二十大尧优化法治化营商环境尧
服务保障高质量发展冶 大讨论活动中袁呼
和浩特市中院在总结繁简分流改革成效尧
经验的基础上袁 提出了深化繁简分流改革
的思路尧举措院拓宽简案范围袁将简案范围
案由由 8 种扩展至 20 余种 曰 组建专业化
简案团队袁成立 4 个专业化快审团队曰构建
野简案冶野繁案冶转换机制遥 改革后袁简案团
队审理的案件将达到 4000 件左右袁占全院
民商事案件的 60%以上袁 民事案件审理平
均用时由 69.15 天降低至 55.84 天遥
针对群众反映强烈的执行案件质效低

的问题袁 全市两级法院通过深入推进执行
指挥中心实体化运行袁 建立分段式尧 集约
化尧专业化尧信息化的新型办案模式袁力促
行为规范尧流程提速尧风险降低袁从根本上
解决消极执行尧 拖延执行尧 乱执行等不规
范的执行行为遥

优化人员配置袁坚持野执行指挥中心+
团队冶 人员组建原则袁 系统化整合办案力
量遥 明确责任分工袁改变野一人包案到底冶
模式袁实行野集约查控尧分段执行冶袁重塑执
行案件办理流程 袁 不同环节不同人员负
责遥

强化监督管理袁借助执行指挥平台尧执
行可视化管理系统等信息化手段袁 强化对
执行案件 37 个流程节点管控袁有效解决执
行案件节点超期尧 办案流程不规范的突出
问题遥 此举有效提高了执行工作快速反应
能力袁 提升了办案质效和执行行为规范化
水平袁 廉政风险得到有效防范遥 执行案件
办案时长比执行指挥中心实体化运作之前
缩短至少 20 天遥
针对不动产查控耗时长的问题袁 呼和

浩特市中院联合市自然资源局尧 市金融工
作办公室袁 采用系统直连方式进行不动产
网上司法查控 , 缩短执行过程中不动产查
控用时袁推动野点对点冶查询尧控制效率进
一步提高遥

针对审判尧 执行工作因鉴定原因导致
耗时较长的问题袁 制定了 叶呼和浩特市中
级人民法院关于对外委托专业机构管理办
法渊试行冤曳袁明确了对外委托专业机构准
入条件尧退出条件袁托事项办理时限要求袁
鉴定意见的规范要求袁 费用收取适用标准
等事项袁通过强化管理袁提升鉴定质量袁防
止由于鉴定原因导致案件久拖不决遥

办案方法有指引
破产费用有援助

破产案件办理是人民法院参与法治化
营商环境建设工作的重要抓手和指标袁也
是维护人民群众合法权益袁 保障民生尧维
护稳定的重要手段遥

针对破产案件审理涉及面广袁 适用法
律繁多袁 审理难度大的特点袁 为了进一步
提升两级法院办理破产案件的能力袁 呼和
浩特市中院按照 叶中华人民共和国企业破
产法曳 及相关司法解释的规定袁 借鉴先进
地区施行的规定尧 指引袁 结合呼市地区破
产案件审理实践袁 编印了 叶呼和浩特市中
级人民法院破产办案指引手册曳袁 规范呼
市地区的破产审判工作袁 统一破产案件办
理程序袁 明确人民法院尧 管理人的工作程
序和职责内容袁 方便各方参与主体查找尧
使用袁 以提高破产案件审判质效袁 保护全
体债权人和破产企业的合法权益遥

针对一些破产企业财产无法支付破产
费用以及管理人报酬袁 导致破产程序无法
起动的问题袁 呼和浩特市中院在 2021 年
10 月制定并公布叶呼和浩特市中级人民法
院破产费用援助资金管理和使用办法 曳尧
设立呼市地区破产费用援助基金的基础
上袁进一步强化落实袁切实解决无产可破尧
三无企业尧 僵尸企业等案件中破产费用和
管理人报酬的问题袁 提高破产案件的审理
质效袁 促进市场主体有序退出袁 助力优化
市场资源配置遥

清野淤点冶通野堵点冶
力促涉企野骨头冶案清零

清野淤点冶尧通野堵点冶尧解野难点冶袁打通

公平正义野最后一公里冶袁是呼和浩特市中
级法院孜孜不倦的追求遥

针对一批长期未审执结的 野骨头冶案
件袁2022 年初袁 呼和浩特市中院制定出台
了 叶全市法院涉企业两年以上长期未审执
结案件野百日攻坚冶专项行动实施方案曳袁
明确除因法定程序障碍确实无法审结的个
别案件外袁5 月底以前实现全市法院 2 年
以上涉企业长期未审执结案件清零遥

为此 袁两级法院均成立领导小组 袁压
实责任 袁 统一调度 袁 强化督办 袁 摸清底
数 袁分类施策 袁逐案做到 野四定 冶袁即定督
办领导尧 定责任法官 尧 定审理或执行方
案尧 定预计结案时间 遥 对于一年以上未
审执结案件 袁 纳入 野四类案件 冶 进行监
管袁压实院庭长的监管责任袁杜绝清旧积
新遥 对在清理过程中发现因人为因素问
题导致案件久拖不决的袁予以问责追责 遥
这一系列措施 袁切实推动了一批 野骨头 冶
案件的解决遥

为解决行政机关败诉案件不履行的问
题袁促进法治政府尧诚信政府建设袁呼和浩
特市中院制定下发了 叶呼和浩特市中级人
民法院关于建立行政机关败诉案件一案一
建议工作机制的通知曳袁 规定自 2022 年 4
月 1 日起袁 对全市两级法院作出的已生效
的行政机关败诉案件袁 由承办人在结案后
制发司法建议袁 写明行政机关败诉原因尧
裁判依据以及整改方向等袁 提醒行政机关
主动履行生效判决袁 促进依法行政尧 诚信
履约遥

野下一步袁我们要进一步充分认识优化
法治化营商环境的重大意义袁 持续开展开
门纳谏袁 持续深入检视问题袁 将法院工作
中影响法治化营商环境的短板弱项找出
来袁即查即改袁真查真改袁切实加快涉企案
件办理进度和化解力度袁 持续建章立制袁
将长效机制建设作为治本工程袁 修订完善
具体制度袁 强化制度约束袁 进一步优化法
治化营商环境袁 服务保障高质量发展袁以
优异成绩向党的二十大献礼遥 冶 呼和浩特
市中院院长赵希民说遥

(徐延成 郝新新)

破解野急难愁盼冶 护航经济发展

呼和浩特市中院：九大举措打造最优法治化营商环境

提供法律咨询 化解矛盾纠纷
乌兰察布市察右前旗三岔口乡十二洲行政村法律志愿服务队工作掠影

野土地承包费过低袁 村民们多次上访袁
承包人有苦难言噎噎冶日前袁这一困扰双方
当事人多年的 野老大难冶 问题得到妥善解
决曰 说起来袁 有一支法律志愿服务队起了
大作用要要要这就是乌兰察布市察右前旗三
岔口乡十二洲行政村法律志愿服务队遥

据了解袁 该行政村西南河自然村原有
一块 130 亩集体机动地袁 由于该土地比较
贫瘠袁 加之该自然村外出人口多袁 多年一
直无人耕种遥 2008 年袁该行政村为了解决
土地撂荒问题袁 以为期三十年尧 一次性支
付 11000 元的价格承包给了集宁区的张某
某袁张某某承包该土地后袁打了机电井袁对
该土地进行了整理遥 种植几年袁 由于收益
微薄袁 以每亩每年 200 元的价格转包给高
某某袁 高某某在该土地种植了中药材遥 几
年后袁 农村土地承包价格逐年上涨袁 平均
达到了每亩每年 260 多元遥于是袁该自然村
全体村民以该土地承包费过低袁 多次到村
委会尧 乡政府反映袁 要求村委会与承包者
张某某协商提高土地承包费 遥 2019 年秋
季袁 该自然村全体村民试图阻止高某某起
获中药材曰2020 年春季袁 该自然村全体村
民试图阻止高某某种植中药材遥 鉴于此袁
张某某承诺给付该自然村全体村民每亩每
年 160 元袁该自然村全体村民罢访遥 但是袁
张某某的承诺一直没有兑现遥 为此袁 该自
然村全体村民再次上访袁 并扬言要拔掉高
某某种植的中药材袁 高某某躲避不进村袁

中药材处于失管状态 袁 牲畜损毁时有发
生遥

在党史学习教育中袁 乌兰察布市察右
前旗人民法院指派工作人员到该行政村开

展帮扶工作袁 工作人员到达该行政村后袁
联合该旗农牧局在职老干部王振文和该旗
融媒体中心记者韩春然成立了 野十二洲行
政村法律志愿服务队冶袁 李志宇兼任该法

律志愿服务队队长袁 该法律志愿服务队成
立以来袁 义务为该行政村全体村民提供婚
姻家庭尧合同尧农村土地承包尧土地确权等
法律咨询遥

获悉上述矛盾纠纷后袁 李志宇带着他
的队员在三岔口乡副乡长马文慧的主持
下袁 即时组织该自然村全体村民代表尧张
某某尧 高某某到村委会协商解决遥 在调解
中袁该法律志愿服务队从野合同订立尧公平
原则尧情势变更尧口头承诺冶等方面逐一说
起袁 为双方进行了法律释明遥 双方听了法
律释明后袁 各有退让但仍相持不下遥 在这
种情况下袁 该自然村全体村民代表提议院
张某某与十二洲村委会于两年前达成合同
变更袁 由于张某某未履行合同变更规定的
承包费袁 要求十二洲村委会与张某某解除
土地承包合同遥 由此袁 张某某提出对合同
部分内容再次适当变更袁 即从 2020 年到
2026 年每亩每年承包费提高到 110 元袁并
按期限足额给付袁 如果届时不履行合同袁
高某某的转包费直接交到该村委会袁 由该
村委会予以处置遥 对此袁 该自然村全体村
民代表一致同意曰 随后袁 双方达成调解协
议并补签了土地承包合同遥

纠纷解决后袁 高某某握着王振文的双
手激动地说 院野你们的工作做得真是及时
又恰到好处袁 既为村民们解决了实际问题
也为我化解了忧愁袁 我的中药材今年可以
放心地种植收获了浴 冶 渊郭成 李志宇冤


